

LA PRENSA.

DIARIO LIBERAL DE LA TARDE.

Viernes 1.º de Mayo de 1874.

Año IV.--Núm. 930.

MADRID.

En Madrid: Un mes, 6 rs.; en provincias, trimestre, 22; haciendo la suscripción directamente: anticipando el pago de un año 76 rs.; por correspondencia el 12 por 100 de aumento. Ultramar y extranjero; 120 rs. semestre, y 240 año. Esta Empresa no gira á cargo de los suscritores.

REDACCION Y ADMINISTRACION:

Pez 6, principal, izquierda.

Los corresponsales de la Biblioteca selecta de autores españoles, lo sometan de este periódico. La suscripción por su conducto cuesta el doce por ciento más, que perciben los comisionados. Anuncios y comunicados á precios convencionales.

ADVERTENCIA.

Como esta empresa no gira á cargo de los suscritores, ruega á los de provincias, ultramar y extranjero que se hallen en descubierto, remitan el importe de su suscripción por persona de confianza, letras, libranzas del giro mutuo ó sellos de cualquiera clase, excepto los llamados de guerra y de recibos.

A mas de esta advertencia hemos dirigido circular á muchos suscritores recordándoles que se hallan en descubierto, y sin embargo, es muy crecido el número de los que, seguramente por olvido, no han remitido aún las sumas que adeudan á la administración. A los que se hallen en este caso, volvemos á rogarles que hagan efectivos sus débitos.

LA CINTA DEL DIABLO.

I.

Cabe á una fresca y cristanilla fuente-cilla, sombreada por un grupo de perfumadas acacias, se hallaba sentada Flor de Lis, la niña mas gentil de la aldea. No miraba su hechicero rostro en el líquido espejo que murmuraba á sus pies, ni tampoco aspiraba el aroma de las primeras flores con que Mayo engalanaba las orillas del arroyuelo.

Su talle cimbreante como la palma del desierto, no se encorbaba con esa graciosa ondulacion de las niñas que se bajan á cortar en la pradera margaritas para tejer una guirnalda.

Flor de Lis estaba triste y pensativa, y mientras sus azules ojos seguían distraídos el rápido curso de las húmedas linfas, un sollozo, saliendo de sus labios, levantaba la blanca pañoleta que cubría la nieve de su seno.

Mas ¿qué pasaba entre tanto en el fondo de la clara fuente-cilla, que sus cristalinas ondas se enturbiaron? Flor de Lis no se fijó en ello su atención; pero las pisadas de un caballo turbaron el silencio en torno á ella y levantando la mirada se encontró con la de un hermoso mancebo que la contemplaba extático y mudo.

—¿Por qué lloras, hermosa niña? la dijo el extranjero con voz dulce y armoniosa. Los luceros no lloran jamas; y tus ojos parecen arrancados del firmamento, en una noche estrellada.

—¿Ah señor! respondió toda confusa la candorosa jóven. Hoy es el primer día del mes de las flores, y el árbol de Mayo está engalanado con las mas gayas cintas bellas y prescas, sin que Flor de Lis haya podido prender en sus verdes ramas, ni el mas miserable lazo. Marta, mi nodriza es muy pobre, y nada ha podido darme para el Mayo; y la cruz de oro que yo llevaba al cuello, único recuerdo de mi querida madre, la hubimos de vender en el invierno, porque no teníamos leña ni pan. Yo no lo siento

por mí, pero, si nada doy al árbol de Mayo, él me negará su sombra, y él sol me perseguirá con sus ardientes rayos, aun despues de bajar á la tumba. Así lo dicen mis compañeras.

—¿Pobre niña! dijo el gallardo mancebo. Y dime, serías muy feliz si tuvieses una bella cinta, de vistosos colores, que ofrecer al árbol de la primavera.

—Ya lo creo, señor, contestó la doncella, dejando ver en sus ojos un relámpago de alegría. Si yo tuviera una tan bonita como esa que pende de nuestro hombro, ceñiría con ella la mas grande rama del árbol de Mayo, y las jóvenes todas envidiarían á la afortunada Flor de Lis.

Entonces el apuesto doncel arrancó con presteza una ancha cinta roja con flecos de oro, que pendía airosoamente de su hombro y acercándose á la niña, con una mano la presentó la apetecida gala, mientras que, ceñendo con la otra su estrecha cintura, aplicaba sobre aquella frente de nacar unos lábios de fuego.

Un beso y un grito resonaron al mismo tiempo en el espacio, y poco despues el galope de un caballo que se alajaba.

II.

En torno á un añoso álamo blanco, de grueso tronco y frondosa copa, cuyas largas y flexibles ramas formaban sonoro murmurio, acariciadas por la brisa, veíanse agrupados los habitantes todos de la aldea en que habia nacido Flor de Lis, la niña bizarra, de azules ojos y rosados labios.

Los rústicos instrumentos daban al viento mil alegres y variadas notas, mientras, cogidos de las manos mancebos y doncellas giraban en caprichosa y animada danza. Allí estaba tambien Flor de Lis, la reina de la fiesta y de la hermosura.

El árbol de Mayo lucía, entre sus hojas de nieve y esmeralda, las joyas y lazos mas estimados. Todas las jóvenes, á quien s de derecho correspondía engalanarle, se habian despojado gustosas de sus galas y cintas; pero la mas bella, la que oscurecía á todas con sus vivos colores y su luciente guarnecido, era la regalada por Liseta, que, ufana y engreída, miraba con singular placer las ondulaciones de la florida rama, que, según la tradicion, debía proteger á su alabastrino cutis de los ardientes rayos del sol, hasta mas allá de la tumba.

La brillante flor del granado es menos roja que lo estaban aquel día los frescos labios de la gentil doncella, y de sus hechiceros ojos partían miradas llenas de febril alegría. ¿Cómo amaba la vida en aquellos momentos! ¿Qué bello hallaba el azul del cielo! ¿Qué dulces las brisas! ¿Qué perfumadas y galanas las flores!

III.

Pasó la primavera, el estío y el otoño. El despidado aquilon se llevó sobre sus alas en confuso torbellino las últimas hojas que las miradas del ardiente Febo habian teñido del amarillento color de la tristeza. Las orillas de la cristalina fuente en que por primera vez encontramos á Flor de Lis, se hallan despojadas del verde cesped que las festonaba. Las acacias, cuyo grato perfume embriagaba tan dulcemente los sentidos, enseñaban ahora sus descarnados brazos, y las

juguetonas linfas, que tantas veces retrataron el hechicero semblante de la jóven, enturbiadas por la nieve que se desprendió de las montañas, parecían mas bien los restos de un desbordado torrente, que los líquidos diamantes de un marmurador arroyuelo.

¿Qué habia sido de Flor de Lis, la niña gentil de los azules ojos y rosados labios? Durante muchos días la encontró la aurora caminando á la fuente, y las primeras sombras de la noche la hallaron sentada á las orillas del claro arroyuelo. El fresco arrebol de sus mejillas fué desapareciendo poco á poco. Sus hermosos ojos, de un azul mas bello que el de la flor de lino, perdieron su brillo y su alegría, y jamas despues de la fiesta del árbol de Mayo, volvió á jugar en sus rojos labios la sonrisa.

Un día Marta, la vieja nodriza, llorosa y desmelenada, cruzó las calles de la aldea, dando ayes dolorosos. Las campanas de la parroquia dejaron oír funebres tañidos, y todos los labios murmuraron una orazon. Flor de Lis habia muerto.

IV.

Los sencillos habitantes de la aldea en que esto aconteció, muestran á los viajeros un gran álamo blanco, que proyecta su sombra en la plazoleta de la iglesia. Entre sus flexibles y floridas ramas que la primavera viste de verdes y plateadas hojas, hay una completamente seca, y dicen que en ella estuvo suspendida la cinta que regaló Liseta para la fiesta de Mayo.

En cuanto á la jóven, afirman que murió de amor por el jóven mancebo que la regaló la preciosa banda roja, y en cuya busca bajó en vano todos los días á las orillas de la fuente, sin que jamas volviese á verlo.

En la aldea suponen que el tal mancebo no era otro que Satanás, que queria llevarse el alma de la pobre niña á cambio de la cinta. Muerta Flor de Lis, quemaron la banda, dando las cenizas al viento.

Hoy dicen ladres á sus hijas, refiriéndolas esta sencilla leyenda.

«Liseta era una doncella inocente, bella y honrada; pero tenia un gran defecto. Era vanidosa; por vanidad escuchó las palabras del mal espíritu, y Liseta murió como muere todo lo que toca el espíritu del mal.

«Mirad, hijas mias. La mas hermosa de las ramas del árbol de Mayo no ha vuelto á florecer, porque estuvo engalanada con la cinta del diablo.»

Señor director de LA PRENSA.

Granada 28 de Abril de 1874.

Me estimado amigo: Se publica aquí, con el título de *El Generalife*, un papelito, órgano del partido carlista, que agradece sin duda al gobernador, *in partibus* actualmente, Sr. Quevedo Donis, el no haber corrido igual suerte que todos los diarios de su color, tanto en Madrid como en provincias, se dedica de cuando en cuando á elogiar (!!) á dicho señor Quevedo, y aun tambien á tirar algunas puntadas á los que cree que no participan de su entusiasmo por este señor.

El tal papelito se ocupa ayer de la

traslacion del que fué nuestro gobernador, y la lamenta con una gracia y embiste con tanto tino á los que cree que han gestionado la tal traslacion, que es una maravilla.

Empieza por llevar muy á mal que el Gobierno permitiese que se transmitieran aquí unos telegramas en que se daba noticia de dicha traslacion. La cosa era tan grave, tan susceptible de perjudicar á la causa del orden, que bien valia, en verdad, la pena de que esos telegramas hubieran sido decomisados. ¡Pues ahí es nada! ¡Haber habido quien se atreviera á decir que el Sr. Quevedo iba á ser trasladado! ¿Qué gobierno es este que tolera tan alarmantes noticias? ¡Oh! Júpiter, para cuando son tus rayos!

Añade que fueron los Sres. Chacon y Martinez Perez los que enviaron esos telegramas, y queriendo, el llanto sobre el difunto, darle un golpe, dice que el primero se quejó hace dos años del presidente de esta audiencia, y encaja algunas inocencias sobre antecedentes políticos respecto del segundo.

Como lo que el Sr. Chacon dijo del Sr. Diaz de Rueda, lo sabe todo el mundo, porque fué en el Congreso y lo publicaron todos los periódicos, no deja de tener chispa la revelacion de *El Generalife*. Lo que sin duda no han contado á ese periódico es que su ninfa Egeria, el Sr. Quevedo Donis, no debe opinar tampoco muy bien del presidente de esta audiencia, pues no hace mucho, cuando estuvo en Madrid al ser nombrado gobernador, fué á pedir al Sr. Martos la traslacion del Sr. Diaz de Rueda, como cosa conveniente para poder arreglar bien esta provincia, toda vez que se acercaba la renovacion de los jueces municipales. Hay personas que estaban allí cuando esa peticion se hizo por el Sr. Quevedo Donis, y estoy seguro que en caso de necesidad no dejarán de afirmarlo.

Respecto á lo del Sr. Martinez Perez, tiene oportunidad cuando anda de por medio el Sr. Quevedo Donis que, como todo el mundo sabe, fué alcalde corregidor con los llamados polacos y con Gonzalez Brabo, despues gobernador de Teruel con los constitucionales, y ahora gobernador de Granada en turno y á título de radical.

Pero donde pone el dedo en la llaga *El Generalife*, es cuando dice que vea el Gobierno quien le conviene mas, si el señor marqués de Sardoal ó los señores Martinez Perez y Chacon, puesto que estos no servirían gratis, como el señor Martinez lo sirve, el cargo de honor y de peligro de alcalde de Madrid. Pero venga V. acá *Generalife* de mis pecados; ¿dónde ha oído V. decir jamas que el puesto de alcalde de Madrid es retribuido? Será todo lo peligroso que V. quiera, amigo *Generalife*, pero no debia usted ignorar que es gratuito, y que, por lo tanto, ni es mérito ninguno en el señor marqués de Sardoal el servirlo gratis, ni nadie que lo sirviese dejaria de desempeñarlo de la misma manera.

A renglon seguido, se desata en golpes de bombo al propio señor marqués porque, según dice, ha hecho dimision de la alcaldía. ¡Bien por el noble marqués! exclama; ¡bien por su actitud digna y elevada! Pero lo que el pobre *Generalife* ignoraba cuando escribia, es que no ha existido semejante dimision. Tra-

bajo, pues, perdido el de nuestro apreciable periódico.

Para concluir se refocila con que los dichos telegramas recibirán en breve su *mentis* de una manera categórica y terminante; tan categórica y terminante, como que hoy ha salido para esa el señor Quevedo Donis, llamado por el Gobierno, para que permanezca en esa en comision activa del servicio, hasta que sea trasladado á otra provincia.

Mande V. otra cosa, ciudadano *Generalife*.

Los amigos del Sr. Quevedo escupian ayer por el colmillo, lo mismo que este periódico, y en vez de decir que el gobernador habia sido llamado á Madrid, juraban que seguiria aquí. El mismo señor Quevedo, queriendo sin duda tranquilizar á sus admiradores, se descolgó por la tarde en la Carrera, de vuelta de una finca del señor duque de Abrantes, que habia ido á visitar, como administrador que es aquí de los bienes de ese señor, montado en una jaca, con el baston de mando por vía de látigo y sin trabillas.....

«Pues ya no se val, decian unos. Vean Vds. que sonrisa tan picaresca tiene.» «Pues, señor, se va, decian otros; ese jamego es mas bien de camino que de paseo. Y, además, lo que Vds. califican de sonrisa, es la risa del conejo.»

Y, en efecto, llegada la noche el señor Quevedo hizo *multis* y se marchó á esa, despidiéndose á la francesa; prudente y hábil precaucion.

De buena gana diria á V. para concluir, algo sobre *La Política*, que ha llegado á esta con un párrafo que no publicó en su edición de Madrid, que un amigo me envió por el correo, párrafo que hace el final del suelto á que he visto que contestó LA PRENSA. A este periódico, á *La Lealtad*, que de una manera, metulosa se limita á cooperar en favor de Quevedo, copiando lo que ese otro dice, y á *El Generalife*, por otras tonterías que añade, hay que perdonarles algo. Lo que hacen es eso que se llama ejercitar el derecho de *pataleo*, de lo que seria hasta cierto punto inhumano el pretender privarlos.

El corresponsal.

La comision libre del Parlamento alemán que examina el proyecto de ley sobre la prensa se ha pronunciado en favor del secuestro en el caso en que los artículos publicados constituyan el crimen de alta traicion, de esa majestad ó de excitacion al odio entre las diferentes clases de la sociedad. El representante del Gobierno se ha adherido á sus resoluciones. El partido nacional liberal ha dado tambien su asentimiento, y ha quedado así asegurada la mayoría al proyecto de ley modificado en esa forma.

Un fumador curioso nos comunica los siguientes datos:

«Hace cincuenta y un años que fumo: son, por consiguiente, 15.615 días, que, á razon de 24 cigarros diarios, hacen 446.760. Siendo la longitud del cigarro de cinco centímetros, sin incluir la puntilla; que tiro, hacen 2.233.800 centímetros. ¡Igual á 22.338 metros, ó sea un cigarro de una longitud de algo más de cuatro leguas.»

ANTES DEL PLAGIO

Cuando los bandidos asaltaron la casa del señor Salvatierra, y cuando á éste se le agotaron los tiros de sus pistolas, el resuelto caballero echó mano á un cuchillo de monte que llevaba al cinto, decidido á defenderse con él de los asaltantes; pero un niño que se hallaba en la casa se abrazó de las piernas del Sr. D. José Inés, impidiendo que fuera asesinado por los bandidos en el mismo instante.

Mas hubiera valido al Sr. Salvatierra haber muerto de esa suerte, que de la manera infame que pusieron fin á sus días los abonables bandidos.

LA EJECUCION.

Hemos llegado á las últimas páginas de este sangriento crimen.

Leida la sentencia á los reos por el gobernador del distrito, se procedió inmediatamente á arreglar cuanto era necesario para la ejecucion.

Juan Garcia pidió entonces permiso para escribir una carta al presidente de la República.

El reo Daza tambien habló para manifestar que perdonaba á sus compañeros, dedicando sus posteriores momentos á hacer algunos versos que dedicó al gobernador del Estado.

32

zarse. El anciano tenia calcetines de lana oscura bastante raídos, dos calzoncillos de algodón, pantalón franjado de casimir francés, camiseta de algodón y camisa de lino, todo en un estado deplorable. Carecía de zapatos, que probablemente le quitaron los plagiarios así como la levita.

En la bolsa del chaleco, que era de lana y seda, se le encontró una caja de cerillos de la fábrica *La Jalapeña*; eran 17, estaban húmedos y algunos habian sido prendidos ya de una cabeza. Además se le hallaron una peseta de cuño americano, un real mejicano, y un centavo de cobre tambien mejicano.

A una persona que trató intimamente al infortunado Sr. Salvatierra debemos los siguientes datos:

Un día despues de cometido el plagio, llegó á esta capital, procedente de Tabasco, patria natal del plagiado, un hermano de éste que venia con el objeto de comprar donas para celebrar su casamiento, y dicho señor ha manifestado que aun vive la madre del Sr. Salvatierra á quien no quiso traer, á pesar de su empeño, por encontrarse bastante quebrantada de salud.

En Tabasco comenzó á trabajar el Sr. Salvatierra en el comercio del cacao, viniendo despues á Méjico con una corta fortuna, que muy pronto

logró aumentar á fuerza de economía empeño y laboriosidad.

Uno de los mayores tormentos que debe haber sufrido en su cautiverio es el de la privacion del tabaco, pues fumaba sin cesar, y cuando encontraba alguno de sus amigos desocupado le llevaba á su almacén, le invitaba á tomar vino de manzana y desde el saludo no volvia á soltar la palabra hasta que despedía á su visita.

Generalmente su conversacion recaía sobre los adelantos modernos que creía *paja*, sobre todo los que tocan á la instruccion pública, criticando que á los niños se les hiciera aprender geometría, geografía, etc., etc.

—Todo eso, decía, no es mas que *perdedera de tiempo*. Un muchacho no debe aprender mas que la doctrina, una buena forma de letra, aritmética y gramática castellana.

El casamiento de su hija le causó una gran tristeza y desde ese día fumaba mas seguido mezclando su vino de manzana con miel virgen para que le causara mas pronto efectos.

En su rancho, como llamaba á San Isidro; tomaba pulque tambien con miel virgen, bebida que nunca hizo aceptar á ninguno de los que invitó, y que saboreaba con delicia.

Tenia una verdadera pasion por su nietecito que cuenta apenas seis años, á quien siempre se

llevaba á San Isidro, porque el niño era con él muy cariñoso.

XI.

CÓMO ESTUVO EL SR. SALVATIERRA.

Los plagiarios, para que ningun auxilio llegase al pobre anciano, y no pudiesen oírse sus quejas cuando lo atormentaban, le tuvieron acostado sobre unos maderos, bajo los cuales corria un arroyo de agua helada producto de las nieves derretidas que bajaban de la montaña.

Encima habian acumulado una porcion de ramas, de tal modo dispuestas, que podria el sagaz Zendejas haber pasado por ahí cerca (sin sospechar siquiera que estaba próximo al Sr. D. José).

El C. Joaquin O. Perez, que desde el plagio del señor Salvatierra no ha cesado ni un momento de recorrer el distrito, ni de interrogar á cuantos sospechosos caían en sus manos, prosigue con actividad la sumaria y las pesquisas indispensables.

Ha puesto en campaña mas de 800 hombres, y el monte de las Cruces sigue recorrido en todas direcciones; por último, el tino con que ha sido ordenada la persecucion de los plagiarios, es una sólida garantía de que el crimen no quedará impune en ninguno de los cómplices.

LA PRENSA.

MADRID 1.º DE MAYO DE 1874.

LA VICTORIA.

Un gran triunfo han conseguido nuestras tropas, cuya noticia difundirá seguramente el entusiasmo en todas las provincias de la Península. Ya no existen esos terribles promotorios que se llaman Abanto y Montaña. La bizarría de nuestras tropas ha superado los invencibles obstáculos que les oponía la misma naturaleza. Aquellas inmensas alturas, antes coronadas por una turba de facciosos, las ocupan hoy nuestros valientes soldados.

Lo decimos con verdadero orgullo; esas montañas, regadas por ríos de sangre española, acaban de ser teatro de uno de los espectáculos mas grandes que puedan existir en las guerras civiles.

Una batalla se decide pronto y fácilmente en el llano ó en terreno poco accidentado; pero cuando uno de los ejércitos está oculto y atrincherado tras de montañas altísimas y escarpadas, es necesario todo el esfuerzo y heroísmo del ejército liberal, superior al de todos los del mundo, para salvar esas inmensas cordilleras, para trepar por aquellos senderos que se pierden en las nubes, para arrostrar, en una palabra, todos los obstáculos que oponía la naturaleza, el arte y el fanatismo juntos.

Después de esto, ¿qué hemos de decir de ese grande ejército que acaba de llevar á cabo una empresa titánica, digna de héroes, que no pudieran realizar probablemente las encomiadas legiones de Moltke? ¿Qué hemos de decir en son de elogio de esos bravos soldados, de esos dignos oficiales, de esos valientes generales y de esa incomparable artillería, á cuyos esfuerzos reunidos se debe tan importante victoria? Nada que no sea pálido y frío.

Debemos, pues, limitarnos á recomendar á nuestro bizarro ejército á la eterna gratitud de la patria.

Nosotros abrigamos la esperanza de que habiendo conquistado las posiciones formidables que ocupaba el enemigo, nuestros soldados podrán librar á la invicta villa, que ha sido la admiración del mundo, en un término muy breve, del terrible asedio que ha sufrido durante tanto tiempo. Pronto la heroica Bilbao verá dentro de sus muros á nuestros bravos soldados.

Y no es solo por Bilbao, que merece los sacrificios de toda España, por que nos felicitamos de esta gloriosa jornada, sino por el resto del país y, sobre todo, por esas desgraciadas provincias, invadidas por el carlismo, cuyos habitantes se ven obligados á llevar una vida nómada y errante, no pudiendo cultivar los campos ni atender á sus intereses.

Castellón, Valencia, Aragón y Cataluña tienen abandonados sus campos, sus fábricas, sus talleres, y es necesario que inmediatamente, después del triunfo en el Norte, vayan algunas de nuestras tropas á aquellos puntos para restablecer por completo la paz y la tranquilidad.

En las brillantes jornadas del 28, 29 y 30 de Abril vemos nosotros, como lo ve toda España, el principio del fin de la guerra civil. ¡Dios quiera que nuestras opiniones las confirmen pronto los sucesos! ¡Dios quiera que las esperanzas que alientan á estas horas las provincias de España, se vean realizadas dentro de un breve espacio de tiempo!

El día feliz en que luzca en nuestro país la tan ardientemente deseada tranquilidad pública, habremos de señalarlo con piedra blanca, por que desde entonces volverá á renacer la vida paralizada de esta nación desventurada y digna de mejor suerte. Cuando llegue esta época, que parece próxima, ya pensamos en los medios mas convenientes para que el carlismo no levante jamás cabeza.

EL CARLISMO.

El extracto de los despachos telegráficos recibidos en el ministerio de la Guerra hasta la madrugada de hoy, referentes á la guerra civil que publica la *Gaceta*, confirman las noticias que ayer adelantamos á nuestros lectores.

Hé aquí el contenido de dichos despachos:

Provincias Vascongadas y Navarra.—El general en jefe, en despacho del 29 á las ocho y quince minutos de la noche, recibido ayer, participa que, á pesar del mal tiempo de lluvias, que continuó todo el día, no se interrumpieron las operaciones, siguiendo el tercer cuerpo su marcha por la carretera de las Muncas, y acampando por la noche de Mercadillo á Avellaneda.

El general Laserna ocupó á Montellano, adelantando la vanguardia hacia San Esteban de Galdames, y se aseguraba que en la acción de aquel día murieron el titulado general Cástor Andéchaga y un comandante carlista.

En despacho de ayer, á la una y veinticinco minutos de la tarde, desde el cuartel general de Montellano da conocimiento que desde el anoche del 29 el enemigo colocó un cañon en San Pedro, con el que disparó sobre el barrio de las Carreras y casas de Murrieta, cesando los disparos á la una de la madrugada, y continuándolos con fuego de fusilería, que no fué contestado por las tropas. Al amanecer de ayer se rompió el fuego de artillería por nuestras baterías.

A las diez y cinco minutos de la noche participa el general Letona desde San Martín que el general en jefe salió ayer mañana para Montellano, uniéndose al cuerpo del general Laserna para atacar al amanecer de hoy, mientras el marqués del Duero continúa el movimiento de avance. El general Echagüe coronó ayer tarde los montes de Valmaseda y descendió en dirección á Zaya y Sodupe.

Valencia.—El gobernador militar de Alicante participa que algunos dispersos de la facción Aznar entraron anteayer en Hondón de los Frailes; que se habían presentado cuatro á indulto, y que en la batida dada por el teniente coronel Rivera se hicieron dos prisioneros con armas de la misma facción.

Cataluña.—El gobernador militar de Tarragona alcanzó el 29, en las posiciones de Vilaplana, á la ronda carlista, dispersándola, causándole dos heridos y cogiéndole armas y varios efectos.

La compañía de voluntarios de Tortosa, que había pasado á Roquetes á cobrar las contribuciones, se vió atacada por numerosas fuerzas carlistas de las facciones de Segarra, Barranquet, Panera y otras, que la rodearon; pero protegida por el nutrido fuego de artillería del fuerte de la Tenaza y castillo de San Juan, rompió el cerco y entró en la plaza sin mas pérdidas que un muerto y tres heridos, causando la artillería gran número de bajas al enemigo.

Burgos.—El brigadier segundo cabo da conocimiento de que el capitán Pablo, de caballería de Talavera, alcanzó anteayer á la salida de Ledesma á la facción Aldama, derrotándola completamente, haciéndola cinco prisioneros y cogiéndole siete caballos, armas, municiones, raciones y varios pertrechos de guerra.

Castilla la Nueva.—El gobernador militar de Ciudad-Real participa que la compañía de carabineros de la columna Mouton encontró en Gozuelo la tarde del 28 á la partida del Peo de Cariño, la cual fué dispersada, causándole dos muertos, un herido grave y tres caballos tambien muertos.

Asimismo da conocimiento de que el cabecilla Lorente ha muerto de resultas de las heridas que recibió en la acción de Piedrabuena.

Andalucía y Extremadura.—El capitán general participa que en Extremadura continúa la persecución de algunos grupos carlistas, habiendo sido hechos ayer tres prisioneros con armas y caballos.

Las cartas de los corresponsales nos dan ya noticias mas precisas de la brillante jornada del 28, y fácil nos ha de ser resumirlas en pocas líneas.

Como ya ayer dijimos á nuestros lectores, el movimiento de avance preparado desde el día antes, tenía por objetivo las posiciones carlistas de la parte de Oñatez hacia las que se dirigieron resueltamente nuestras tropas.

El general Echagüe, mandando el ala derecha de la línea, iba ganando alturas formidables en dirección del monte de las Muncas, Martínez Campos avanzaba por la izquierda con el mismo objeto, quedando de reserva en Oñatez el brigadier Reyes con sus fuerzas.

Oñatez hállase en el fondo de una estrecha y profundísima garganta, donde parece mentira que pueda penetrar el sol, atravesando la doble barrera que le oponen los montes y los espesos bosques. Por encima de él se ve á Talledo, lugar que servía el día antes de residencia á D. Cástor Andéchaga, encargado de defenderlo con tres batallones: delante de Talledo resistía una trinchera débilmente á nuestras tropas. Con Andéchaga estaban tambien Lizárraga y Velasco, al frente de fuerzas que, unidas á las de Navarrete, quizá no bajasen de 7 á 8.000 hombres.

Las posiciones que había que ganar eran formidables, pero nuestros soldados avanzaban rápidamente, arrollando cuanto á su paso se oponía.

En la derecha dos batallones de los que mandaba Echagüe, tomaron tres trincheras, acercándose en correcta formación sin disparar un tiro hasta diez metros del enemigo, cuyo glorioso hecho fué saludado con una general exclamación de entusiasmo por cuantos pudieron observarlo.

El general en jefe se corrió hacia la derecha con objeto de presenciar y acaso dirigir personalmente el ataque.

El fuego era á veces muy vivo; pero generalmente no correspondía á la gran importancia de lo que se iba ganando, el esfuerzo que costaba ganarlo. La artillería jugaba con gran acierto y el ejército estaba poseído del mayor entusiasmo, distinguiéndose la Guardia civil y los carabineros que lo olvidaban todo, para solo pensar en acabar con el enemigo.

A las seis de la tarde continuaba el movimiento de avance. Se había tomado á Talledo, que viene á estar en el centro y las dos alas de nuestra línea acercándose una á otra, desalojaban á los carlistas de cuantas posiciones ocupaban.

En Talledo, cerro de los Vados y varios otros lugares, se colocaron inmediatamente baterías. Al propio tiempo que se ganaban estas posiciones, poníanse en movimiento doce batallones por el camino de Sopena y dos por la falda del monte de Arenillas, extremo derecho de la primera línea, cuyas fuerzas, cayendo por retaguardia del monte de las Muncas, hubieran completado en todo caso la derrota de los carlistas, caso de que éstos hubieran continuado resistiendo á nuestras valientes tropas.

Como era de esperar por estos primeros triunfos, las tropas han seguido avanzando los días 29 y 30, y las enviadas por el duque de la Torre, pudieron reunirse con grandes dificultades con las que manda el general Concha, y los telegramas publicados hoy en la *Gaceta* desvanecen por completo toda duda respecto á la hábil combinación y perfecta ejecución de los planes últimamente acordados para librar á la invicta Bilbao después de vencer á las numerosas huestes carlistas que hace mas de dos meses la tienen sitiada.

Escritas las líneas que preceden, llega á nuestras manos un extraordinario que publica *El Pueblo* con noticias de última hora, cuya importancia no hemos de encarecer en esta sucinta crónica, limitándonos á transcribirlas íntegras para conocimiento y satisfacción de nuestros lectores.

Dice así:

En el ministerio de la Gobernación se acaban de recibir los siguientes importantes despachos telegráficos:

SAN MARTIN 1.º de Mayo á las ocho de la mañana.—Gobernadores de Vizcaya y Santander al señor ministro de la Gobernación.—«Tomadas por las tropas del Gobierno en la noche anterior todas las alturas de Galdamés, Santa Juliana, San Pedro Abanto y Montaña Grande y Pequeño.»

SAN MARTIN 1.º de Mayo á las 8 y 30 de la mañana.—«Al señor ministro de la Gobernación.—El movimiento extratégico de nuestra ala derecha llevado á cabo ayer tarde por la división Palacios, el segundo y tercer cuerpo de ejército sobre los montes de Galdamés, hizo que anoche á las diez y media coronasen nuestras tropas las crestas de Galdamés, quedando hanqueadas las posiciones del valle de Somorrostro. Los carlistas han hecho vivo fuego durante la noche sobre nuestro centro y ala izquierda; pero esta mañana han abandonado el Montaña, San Pedro Abanto, Santa Juliana, trincheras del ferro-carril, y nuestras tropas han ocupado estos puntos, y siguen explorando el terreno enemigo. Se está colocando la línea telegráfica.»

El delegado especial, Julian Zugasti.

Respecto á las demas provincias, tenemos algunos detalles de la entrada de los carlistas en Belmonte, que pidieron cuatro trimestres de contribución al 12 por 100, que suponen setenta y tantos mil reales.

La partida se compone de chicos en su mayor parte menores de 17 años y cuenta con 700 hombres de infantería y algunos caballos.

De un periódico de Valencia tomamos las siguientes noticias referentes á las facciones de aquella localidad:

«Las fuerzas de la facción Santés que van al mando del cabecilla Valiente salieron el lunes por la mañana de Montilla en dirección á Bonache.»

En la provincia de Cuenca, después de la disolución de la facción Santés, recorren aquel contorno tres partidas, una de 800 carlistas, otra de 100 y otra de ciento y tantos. El gobernador militar Sr. Iglesias han obtenido algunas fuerzas para atender á la defensa de aquel país.

El antiguo cabecilla D. Ramon Piñol (a) Panera, ha sido destituido del mando, reemplazándole un tal Blanquer, capitán que fué de la Guardia civil.»

LOS ERRORES DE LOS LIBERALES.

Quisiéramos, para bien de nuestro país, que cada vez que cualquier partido de la escuela liberal se proponga adoptar resoluciones que tiendan á la modificación de las corrientes políticas, tuvieran presente el siguiente catálogo.

En la guerra de la independencia se quiso la restauración á pesar de haber enagenado los reyes sus derechos uno después de otro. Esta equivocación se pagó con destierros y persecuciones.

En 1823, después de varias conspiraciones palaciegas, se cometieron errores en opuesto sentido, porque en nuestro país no se saben emplear nunca los medios conciliatorios sino los extremos. Se gritó mucho, se hicieron alaridos, se retó á combate á las naciones extranjeras, y estas equivocaciones se pagaron con el patíbulo y el ostracismo.

Mas tarde, y apesar de haber conseguido la paz por medio de un célebre abrazo, supimos mejor convenirnos con nuestros enemigos comunes y verdaderos que con nosotros mismos, pues á los tres años, divididos los liberales conspiraron contra su propia obra hasta que la consiguieron derribar. Esta grande equivocación se pagó con los fusilamientos de Alicante, y con un largo rastro de sangre y de cadalsos durante once años de opresión.

La situación creada en 1854 solo tuvo vida mientras duró la conciliación. Tan pronto como los partidos comenzaron á pedir homogeneidad y anduvieron á vueltas con votos de censura y de confianza, todo se desbarató.

Cuando para conspirar contra la tiranía los partidos liberales se entendieron, pudo hacerse la revolución, y esta tuvo prestigio tan solo mientras hubo conciliación. Se rompió esta y comenzaron los desastres: La pretensión de homogeneidad, lejos de dar al poder la fuerza que se pretendía, lo debilitó por el esfuerzo de las oposiciones en términos que ya era imposible gobernar. Equivocación terrible que habíamos de espantar bien cruelmente.

Cuando el Gobierno se hizo imposible, quiso república un partido liberal monárquico hasta entonces. Equivocación inmensa que lo lanzó, no tan solo del poder como era natural, sino de su país para que allí aguardara mejores días.

Vuelve después la conciliación á arreglarlo todo y á darnos fuerza, cohesión y entusiasmo para acabar la guerra, y precisamente cuando después de las pasadas aventuras, nos encontramos en una situación relativamente excelente, durante la cual se han organizado brillantes ejércitos y se han tranquilizado los ánimos, ya quieren algunos nuevos disturbios, pensando en restauraciones mas ó menos disfrazadas, y en el rompimiento de la unión y de las naturales alianzas de la gran familia liberal.

Esta equivocación, será la mas castigada de todas y la razon de ello es bien simple, porque si los que en definitiva recogen el fruto de la victoria advierten que no bastan los escarmientos anteriores para que los liberales dejen de ser incautos al mismo tiempo que revolucionarios, la semilla se extirpará de raíz, y permitásenos hablar con esta crudeza, porque es preciso que las cosas se entiendan bien.

De todas las prácticas erróneas que en política se han seguido, la mas absurda de todas es la de desunirse para hacer gobierno, después de haberse unido para derribar lo existente.

No hemos tenido nada tolerable ni pasadero en España en cuanto á sosiego, paz y gobierno regular, mas que durante las épocas de conciliación.

La grande inteligencia de 1836, para formar una Constitución, preparó la conclusión de la guerra. La primera época del bienio fué una verdadera conciliación cuyos elementos estuvieron representados con el poder, y los cinco años de union liberal, pero tambien producto de una conciliación que si bien no arrastró á los elementos íntegros de los partidos, los dejó bastante desorganizados para que no pudieran crear obstáculos. Después de la revolución de 1868, la época mas pacífica ha sido la llamada de interinidad, y sobre todo el tiempo de la regencia, cuyo gobierno era de pura conciliación.

Mediten bien sobre esta enseñanza los hombres de todos los partidos liberales, y aprendamos de una vez á no equivocarnos, lo cual será muy fácil conseguir cuando discurremos, no como hombres que aspiran á satisfacer sus pasiones, sino como ciudadanos que quieren el bien de su patria.

¡Y cuidado, repetimos, con la última equivocación!

La *Gaceta* ha publicado el siguiente importantísimo extraordinario.

«Se acaba de recibir en este ministerio (de la Guerra) el siguiente telegrama:

SAN MARTIN 1.º de Mayo á las 6 ho-

ras 10 minutos de la mañana.—El general en jefe al ministro de Guerra.—Como resultado de la ajornada de ayer, al amanecer el enemigo se retiró de las posiciones de nuestro frente y derecho: ocupan las tropas del general Letona los reductos de San Fuentes, San Pedro Abanto y Santa Juliana.

Por la derecha hemos ocupado toda la cordillera de Galdames. Empiezo á dar las órdenes para mover todo el material hacia Portugalete y poner estos cuerpos en contacto con los del marqués del Duero y Laserna. Felicito á V. E. y al Gobierno.»

En contestación al anterior telegrama, el ministro de la Guerra ha dirigido el siguiente al general en jefe del ejército del Norte:

«Las hábiles maniobras ordenadas por V. E. y tan admirablemente ejecutadas por esos sufridos y valerosos soldados han salvado á la heroica Bilbao y ofrecido á la patria uno de sus mas gloriosos días. Mientras el país saluda entusiasmado á sus hijos predilectos, cúmplame adelantar sus felicitaciones enviando la del Gobierno y la mia al digno caudillo, á sus experimentados generales y jefes, y á esas tropas, modelo de disciplina y bravura, que han asegurado de hoy mas y para siempre la libertad del pueblo español.»

La muerte del titulado general carlista Andéchaga ha sido una pérdida irreparable para el partido faccioso. El había sido el que había cortado las comunicaciones de Bilbao, el que había comenzado el bloqueo é interceptado la ría con calabrotos y amarras. Su influencia en las fuerzas vascas era decisiva. Conocedor del terreno como nadie, aprovechaba hábilmente todas sus sinuosidades y accidentes. Era de una edad muy avanzada, á pesar de lo cual resistía mucho las fatigas de la campaña.

Los batallones navarros quedaron sin sus jefes naturales con la muerte de Olló y Radica; ahora les toca la vez á los vizcaínos con la muerte de D. Cástor, como ellos le llamaban.

La victoria que ha conseguido, pues, nuestro ejército, ha sido completa bajo todos aspectos.

Tomando pié *El Eco de Galicia* de las consideraciones y observaciones que hemos expuesto para que aquella deliciosa comarca se vea invadida este verano por las personas que emigran del Centro y del Mediodía en busca de temperaturas agradables, añade algunas otras dignas de tenerse en cuenta, como son: que á los lugares amenos y saludables que hemos citado hay que añadir las playas de Sada en la provincia de la Coruña, y las de Rivadeo, Foz y San Juan de Cobas en las de Lugo á dos kilómetros de Vivero.

Hace mención el mismo colega de varias aguas minerales de excelentes condiciones, como las de Guitiriz, Lugo, Celtigos, el Incio Pigara, Artoje, Carballo, Cortegada, etc., tan buenas como las de Vichy, Ems, Baden y otras de Francia y Alemania.

Reproducimos con gusto las consideraciones de nuestro colega, y deseamos que la compañía del ferro-carril del Noroeste atienda las indicaciones que se le hacen sobre el establecimiento de diligencias entre Brañuelas y la Coruña, á fin de que prospere esa importante comarca, ejemplo de fidelidad, donde no se ha producido ningún género de disturbios políticos, siendo, sin embargo, la menos atendida.

El Sr. Quevedo Donis, cuyos actos como gobernador civil de la provincia de Granada han sido censurados en nuestras columnas, aunque no duramente hasta ahora, cree que no hay exactitud en lo que decíamos ayer en nuestra sección de noticias, acerca de su venida á esta capital; y en prueba de ello, nos remite copia de la orden que le mandó el ministro de la Gobernación y que insertamos por pura deferencia, y sin comentario alguno, porque los harán cumplidos nuestros abonados:

«Ministerio de la Gobernación.—Secretaría general.—Negociado primero.—En uso de las atribuciones que me están conferidas he tenido á bien disponer que á la mayor brevedad se presente V. S. en esta capital para desempeñar una comisión del servicio á mis inmediatas órdenes.—Dios, etc.—Madrid 24 de Abril de 1874.—Eugenio García Ruiz.—Señor gobernador de la provincia de Granada.»

Todo elogio es poco para los que se merece nuestra artillería por su brillante comportamiento en las últimas acciones que han tenido lugar en el Norte.

Ademas de multiplicados rasgos de valor y abnegacion ha dado repetidas y patentes pruebas de pericia. Si es cierto que las posiciones carlistas se han construido bajo la direccion de artilleros alemanes, habrán tenido estos ocasion de ver que su ciencia no aventaja á la de nuestros dignos oficiales.

El último telegrama recibido de la guerra; dice así:

«CASTRO 1.º—Carlistas abandonan á Portugalete. El vapor *Cuatro amigos* viene de allí; botes entran con gente.

Todas las posiciones abandonadas por los carlistas.
Bilbao es nuestro.»

¿Sabe el señor ministro de la Gobernacion quiénes forman parte del ayuntamiento de la Rinconada, provincia de Sevilla?

Nos escriben de esta ciudad que cuando ordenó al gobernador la separacion del anterior ayuntamiento, nombrado el 15 de Febrero de este año, y compuesto de las respetables personas que habian sido elegidas para desempeñar esos cargos en las últimas elecciones, remitió la lista de los actuales concejales, ignorando, sin duda, que aparecen algunos de ellos responsables de hechos de tal gravedad; que dieron motivo á la instruccion de cuatro expedientes, remitidos por el anterior alcalde por conducto del señor gobernador de Sevilla á la autoridad judicial.

¿Sabe el señor ministro que á pesar de haberse entregado esos expedientes al señor gobernador de Sevilla con el objeto antes dicho, todavia no los ha remitido al correspondiente juzgado? ¿Sabe el señor ministro que de esos expedientes resultan estafas de consideracion, que bien merecen la pena de que se proceda judicialmente contra los presuntos autores para su castigo, ó la declaracion solemne de su inocencia? ¿Conoce bien el señor ministro los antecedentes de don Ramon Romero, secretario del ayuntamiento de la Rinconada, durante muchos años partidario republicano luego, y por sus servicios á la federal diputado provincial mas tarde? Sabe el señor ministro que el actual ayuntamiento se compone de amigos y parientes de este señor?

Y por último; ¿sabe el señor ministro por qué razon no se remiten al correspondiente juzgado de primera instancia los cuatro expedientes que para ese objeto se le entregaron por el anterior secretario del ayuntamiento de la Rinconada á presencia de dos diputados provinciales? Hacemos estas preguntas, no solo por que interesan á nuestros amigos de Sevilla, lastimados y algo muy respetable, hasta ultrajado por la politica que se sigue respecto al pueblo de la Rinconada, sino tambien porque interesan al señor ministro de la Gobernacion, demostrar que son inocentes los concejales de la Rinconada y la persona que los apadrina de los hechos que se los imputan en los expedientes referidos. Mucho esperamos de la rectitud del señor Garcia Ruiz.

SECCION OFICIAL.

Por el ministerio de la Guerra se dispone sean bajas definitivas en el arma de infanteria, el comandante D. Higinio Segura y el teniente D. Joaquin Montagut, que no se presentaron á cubrir sus respectivas plazas. Es tambien baja, el teniente coronel de caballeria D. Francisco Araque y Parra, que se fugó de la estacion de Villarrobledo al ser conducido á Sevilla para responder de los cargos como complicado en el movimiento cantonal de dicha ciudad. En el ejército de la isla de Cuba es baja definitiva, al ferez de infanteria D. José Martos, que desapareció del destacamento de la Zanja el 1.º de Octubre del año pasado, y cuyo paradero se ignora.

—Por decreto del ministerio de Hacienda se fijan en 655.250 y 115.750 pesetas anuales los créditos señalados á los artículos 5.º y 6.º del capítulo 5.º, seccion octava del presupuesto vijente de *Obligaciones de los departamentos ministeriales*.

Quedan suprimidas las comisarías de Hacienda en Londres y Paris y se crea en su equivalencia una delegacion de Hacienda en el extranjero.

El periódico oficial contiene algunas disposiciones para llevar á efecto el cumplimiento de este decreto.

NOTICIAS GENERALES.

Anoche asistimos á la primera funcion de la presente temporada en el Circo de Price. Una concurrencia numerosa y escogida llenaba literalmente todas las localidades, sin que fuera posible dar un paso por el paseo general. Las damas mas bellas y elegantes de nuestra aristocracia y de la clase media, ostentando preciosos trajes, daban mayor brillantez al espectáculo. Los artistas nada dejaron que desear, siendo todos muy aplaudidos, y habiéndolos llamado principalmente la atencion el gimnasta español, que estuvo admirablemente en sus ejercicios, y el director de la compañía, que presentó dos caballos, uno en libertad y otro montado, que nos hicieron recordar los primeros tiempos del Circo de Rivas, bajo la direccion de Monsieur Tampé.

La subasta para el desmonte de la cuesta de Santa Bárbara habrá tenido lugar hoy.

Segun los partes recibidos, ayer llovió en Alicante.

La sociedad minera, *Union de Capileira*, requiere por última vez al pago del undécimo dividendo pasivo á los accionistas que se hallen en descubierro; advirtiéndole que, si para el 16 del corriente no lo hubieren satisfecho se procederá á declarar la caducidad de sus respectivas acciones.

Al fin parece estar próximo á firmarse el tratado postal entre Francia y los Estados-Unidos, que rebaja considerablemente el alto precio hoy de la correspondencia. Nos interesa por las comunicaciones de España y las Antillas por la vía de Inglaterra y los Estados-Unidos.

Se ha fugado de la cárcel Tardienta, provincia de Huesca, un vecino del mismo pueblo detenido á consecuencia de haber acariciado á su esposa con una aguja de alpargatero.

En reemplazo del Sr. Canitz, embajador que era de Prusia en Madrid, ha sido nombrado el Sr. Stazfeldt, encargado que era de la secretaria del canciller Bismark, antiguo diplomático, y que desempeñó un papel importantísimo en la redaccion del tratado de paz entre Francia y Prusia.

El Sr. Stazfeldt se hallará en Madrid dentro de 12 ó 15 dias.

La situacion del Banco Hipotecario de España, el dia de ayer era de un capital ascendente á pesetas 193.263.033.34.

La remonta de Baeza se va á trasladar á Granada, para lo cual el alcalde de aquella capital ha cedido al jefe de la misma una de las esplanadas del Triunfo donde puedan establecerse los picaderos.

Anteayer á las once de la noche llegaron á Santander 299 enfermos del campamento y 191 heridos. En aquella ciudad, segun dice el alcalde, empieza el vecinlario á mostrar escrúpulos porque llevan enfermos, por injustificado temor de contagio, y solo quieren heridos.

¿Son por ventura menos dignos de cuidados los enfermos que los heridos? ¿O quieren esos señores que mueran los primeros en el campamento sin los auxilios necesarios?

El general Roon, ministro de la Guerra de Prusia, se halla actualmente en Roma y ha sido recibido en audiencia particular por el rey Victor Manuel.

En el teatro de Novedades está ensayándose una loa titulada «El Dos de Mayo», cuya obra se pondrá en escena el sábado próximo, habiéndola sido dedicada por sus autores al cuerpo de artilleria.

El Sr. Castelar ha remitido una carta á los ex-diputados provinciales del último ayuntamiento de Lérida, contestando á otra que le enviaron los mismos felicitándole por el espíritu de su cartaprograma.

Las pocas atenciones de guerra satisfechas ayer por el Tesoro lo han sido casi en su totalidad en calderilla.

Ha sido nombrado interventor de la administracion económica de Guadalajara, D. Enrique de Isidro Perez Grande.

Se ha dispuesta por el señor ministro de la Guerra que se dispense á los jóvenes que deseen ingresar en las academias militares los derechos de examen.

Hoy ha sido remitida al Norte gran cantidad de municiones de boca.

Ayer salió de Valencia el capitán general para dirigir personalmente las operaciones contra los carlistas.

Segun telegrama de Albacete, el tren correo ascendente de Cartagena no ha enlazado en la estacion de Chinchilla por hallarse cortada la vía entre Pozo Cañada y Tobarra.

Hoy han enviado otras 50 camillas al Norte. Hay ya allí unas 1.400. Antes de las operaciones emprendidas frente á Bilbao, solo se contaba con unas 3500 en toda la nacion, y hoy merced á los donativos y á las gestiones de la direccion de Sanidad, hay más de 7.000 sin que cuesten nada al Estado.

Hoy se ha visto ante el jurado la causa que se seguia al director del periódico *Los Descamisados*. El procesado ha quedado absuelto libremente.

En el teatro de la calle de Jovellanos se verificará mañana la primera representacion de la zarzuela nueva en tres actos y en verso, letra y música de dos conocidos autores, titulada *Una cancion de amor*.

Por segunda vez se ocupa *El Popular*

de los jornales que se adeudan á los obreros de San Ildefonso.

Hoy se ha girado en las dependencias de la Audiencia, la vesita anual de costumbre.

Se han comunicado por telegrama al gobernador de Sevilla órdenes terminantes para que reponga al ayuntamiento de Fuentes, destituido por acuerdo de la comision permanente de aquella diputacion provincial y que le preste su apoyo.

Se asegura en los círculos ministeriales de Francia que el gobierno va á tomar medidas contra los franceses que han entrado á servir en el ejército carlista sin autorizacion previa, perdiendo con este acto sus derechos de nacionalidad.

La profundidad del Pacífico entre las costas de la China y las de California aparece en su máximo de dos millas y media, segun las observaciones hechas por la comision encargada de establecer el cable submarino.

D. Lorenzo Rubio Caparros, ministro del tribunal de Cuentas de la Nacion, se encuentra ya en convalecencia de la grave enfermedad que ha sufrido.

Parece que hace pocos dias fué preso en Bayona, y puesto despues en libertad, un individuo que se creyó fuese el célebre Pastor, complicado en el conato de asesinato de D. Amadeo, y despues se comprobó que no era.

Para facilitar los cambios en Filipinas van á remitirse por el Gobierno ocho millones de reales en calderilla.

Muy en breve será convocada por el alcalde señor marqués de Sardeal la junta municipal de asociados para ocuparse de la formacion de los presupuestos del año económico del 74 al 75 y otros asuntos de interés.

Los señores tenientes de Alcaldes se ocupan con laudable celo de hacer quitar los puestos fijos, que hallándose situados en sitio impropio afean la capital.

Por nuestra parte, aun estamos agradeciendo la desaparicion de uno de frutas que estaba en la calle de Jacometrezo, esquina á la travesía del Desengaño, con grave molestia y hasta perjuicios pecuniarios de los vecinos.

Los periódicos de la Coruña dan interesantes detalles de la recepcion hecha á los heridos, que la falta de espacio no nos permite insertar. Baste decir que se han portado como cariñosos hermanos con las victimas del plomo absolutista.

Entre las grandes cruces concedidas por las acciones del 25, 26 y 27 de Marzo último recordamos á los Sres. Blanco, Lopez de Letona, Ansótegui, Terreros, y el jefe de sanidad militar del ejército del Norte, Sr. Fornis.

Ha llegado á esta capital el Sr. Quedo Donis, gobernador civil de Granada.

El ministro de la Gobernacion ha remitido 20.000 rs. á la gobernadora del monasterio de las Huelgas de Búrgos, á cuenta de los intereses de las inscripciones pertenecientes á esta fundacion que no paga el Tesoro público, por su estado angustioso.

Por la direcció general de la Caja de Depósitos, se declaran nulos tres resguardos expedidos con fechas 28 de Marzo, 8 de Julio y 5 de Setiembre de 1873, que se han extraviado, si en el término de dos meses á contar desde anteayer, no son presentados en aquellas oficinas: se han tomado las medidas convenientes para que no se entreguen los depósitos mas que á su legítimo dueño.

La temperatura máxima del aire á la sombra, fué ayer en Madrid 20.8 y la mínima 5.9.

El beneficio de la Sra. Garcia ha de producirlos no escasos al afortunado teatro Romea.

Las zarzuelas *La cabra tira al monte* y *Robinson* continúan atrayendo todas las noches á este coliseo una numerosa concurrencia, y son ciertamente muy dignos de recompensa los esfuerzos y sacrificios que hace la empresa por corresponder al favor del público y al esmero é inteligencia de los artistas que componen la compañía lirica de este teatro. La graciosa y popular zarzuela de los Sres. Garcia Santisteban y Barbieri, *Robinson*, está poniéndose en escena con lujo y propiedad, y en cuanto á su desempeño nada dejan que desear los encargados de interpretar esta obra, distinguiéndose notablemente la Garcia, que hace una reina antropófaga muy apetitosa, la Dupuis, que es una leona muy seductora, y los Sres. Pló, Carbonely Alcalde, que desempeñan á conciencia sus respectivos papeles.

La empresa de Romea está de enhorabuena, y sinceramente la felicitamos.

Hemos recibido el último número de *El Telegrama* que contiene á mas de su amena lectura, preciosos grabados y un bonito figurin.

En Barceloca se ha estrenado con grande éxito una ópera titulada *El último Abencerraje*, música de un joven hijo de Tortosa, llamado D. Felipe Pedrell. Esto ha causado una general satisfaccion entre los conciudadanos de aquel señor, los cuales le preparan con tal motivo varios obsequios.

En la voladura del polvorin en el Norte, han sido muertos ó heridos un oficial, tres ó cuatro soldados y un sargento.

La ex-emperatriz Eugenia ha hecho una excursion incógnita al célebre santuario de Nuestra Señora de Lourdes, y despues de visitar á Pau y otros puntos de los Pirineos, ha regresado á Inglaterra.

Una partida carlista ha cortado la vía férrea levantando los carriles mas allá de Alar, y parece que ha incendiado la estacion de Herrera.

A mil doscientos se hacen llegar los diferentes colores de los guantes de cabritilla.

En el sorteo de la loteria nacional verificado hoy, han sido agraciados con los premios mayores los números siguientes: 3.145 con 160.000 pesetas, 5.436 con 80.000, 14.430 con 30.000, 8.294 con 10.000. Y con premios de 3.000 pesetas los que siguen: 6.430, 10.456, 8.300, 3.445, 14.553, 4.798, 1.506, 15.337, 1.920, 12.895, 1.412, 15.328, 7.436, 14.218.

Ayer llegó á Madrid el general señor marqués de Novaliches.

Hemos recibido una invitacion para la funcion cívico-religiosa de mañana.

Desde el dia de hoy comenzarán á venderse los billetes de la rifa de la asociacion benéfica de señoras *La estrella de los pobres*, que tendrá lugar en union de todos los sorteos de la loteria Nacional, verificándose el 1.º del día 11 del actual. Los billetes se despachan en la administracion general de la asociacion, calle de las Hileras, núm. 12, entresuelo, y en todas las loterias de Madrid y de provincias.

Un despacho de Plymouth anuncia que el vapor *América* tiene ya desaguada su bodega. Dos ingenieros franceses y un inglés constructor de buques lo han reconocido y certificado que no tiene la menor grieta. El agua habia penetrado por las ventanas, dejadas abiertas imprudentemente durante un temporal.

Ya están limpias las máquinas; y, si las compañías de seguros y los salvadores del vapor logran ponerse de acuerdo, este partiría el lunes para el Havre.

Hé aquí el pronóstico del astrónomo Zaragoza, Sr. Castillo, para el mes de Mayo:

«Desde los primeros dias del mes hasta el 17 grandes lluvias, tronadas y tempestades en el mar y la tierra, con fuertes vientos. Tres dias frios, granizo en diferentes partes, y algunos calores despues. En el resto del mes, calores, tempestades y alguna que otra granizada con viento huracanado. En Inglaterra, Alemania, Estados-Unidos y N. de Francia, temporales fuertes.

Ha sido nombrado dignidad de maestra escuela de la iglesia metropolitana de Granada, vacante por defuncion de D. Miguel Gutierrez Parada, el licenciado en ambos derechos, ex-capellan de honor, y rector de la parroquia de Nuestra Señora del Buen Suceso D. Julian Jimenez Cordon.

Los puertos mas importantes por su movimiento de buques durante el año último, han sido los siguientes, segun el órden con que se citan: Barcelona, Valencia, Cadiz, Málaga, Alicante, Santander, Tarragona y Sanlúcar de Barrameda y Bonanza.

SEGUNDA EDICION

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

ATENAS 28.—El ministerio Búlgar ha presentado su dimision.

LONDRES 29.—Ha sido firmado el tratado postal entre Francia y los Estados-Unidos.

En la Bolsa se han cotizado: Consolidados ingleses, 92 3/4. Exterior español, 19 1/4.

CADIZ 30.—Hoy ha salido para la Habana el vapor-correo *Isla de Cuba*, llevando á bordo al nuevo intendente señor Cortés.

Mañana en la funcion religiosa del Dos de Mayo asistirá de pontifical el patriarca de las Indias, y la misa la dirá D. Francisco de Paula Mendez.

Esta mañana ha conferenciado, una comision del Banco de España con el ministro de la Guerra.

El consejo de ministros ha comenzado á las cuatro, dándose cuenta en él de los telegramas recibidos del Norte.

El presidente del Consejo de ministros, general Zavala, ha dirigido al ejército la siguiente órden del dia:

«Orden general del ejército de 1.º de Mayo de 1874. Abandonadas las posiciones que el enemigo habia esmeradamente fortificado por espacio de tres meses, en virtud de las brillantes cuanto entendidas maniobras ejecutadas por el bizarro y sufrido ejército del Norte, batidas las huestes carlistas hasta arrojarlas á la derecha del Nervion, libertada la invicta Bilbao y vencedores nuestros soldados en la extensa linea con tanta tenacidad defendida, os ofrezco ese modelo de disciplina, de valor y de constancia, que salvando las patrias libertades, enaltece el nombre del ejército, que ha vuelto á colocarse en esta gloriosa campaña á la altura de sus mejores tiempos.

Aprovechad este momento solemne, y secundad el impulso que de aquellos bravos recibis. Guerra sin tregua ni descanso á los enemigos que halleis á vuestro frente; multiplicad y acometedlos con la infatigable bizarría desplegada en los montes de Vizcaya, y sed como vuestros heróicos compañeros esperanza de la patria, y nobles remedios de sus males.

Así os lo manda, así os lo ruega en nombre del generoso pueblo español vuestro general ministro de la Guerra, Juan de Zavala.»

Segun telegrama recibido de Castro en el ministerio de la Gobernacion á la una de la tarde, la division Letona habia entrado en Portugalete y los buques que estaban descargando viveros en Castro, habian suspendido la operacion, dirigiéndose á aquella villa.

Una comision del Circulo constitucional, ha visitado esta tarde al presidente del Consejo de ministros, con objeto de felicitarle por los triunfos alcanzados por el ejército que acaudilla el ilustre duque de la Torre.

La comision la componian los señores Candau, Navarro y Rodrigo, Merelles, Cándido Martinez y Alvarez Mariño.

El Sr. Castelar ha felicitado esta tarde á la señora duquesa de la Torre.

La diputacion provincial y el ayuntamiento de esta capital, han dirigido un telegrama al general en jefe del ejército felicitándole por el triunfo de las armas de la libertad.

Sin tiempo por estarse cerrando la edicion, para adquirir la confirmacion de la noticia, participamos á nuestros lectores que se ha dicho en los Círculos oficiales, que el duque de la Torre con la tercera division se encuentra ya dentro de Bilbao.

El Tesoro ha satisfecho hoy para las atenciones de la guerra, dos millones de reales.

El gobernador Sr. Albareda ha publicado por *Boletín* extraordinario una patriótica y bien escrita alocucion, dando cuenta á los habitantes de esta provincia del brillante resultado obtenido por nuestro ejército del Norte.

Segun telegrama del brigadier Calleja, el 26 de Abril salió de Requena en busca de la faccion Valiente para batirla y dispersarla. El 28 supo que en Cañada Juncosa, habia entrado dicha faccion.

Perseguida activamente, pudo darla alcance, causándole algunos muertos y heridos. Tambien cogió 2.700 pesetas, sellos de franqueo, armas, monturas y algunos otros efectos.

Los dispersos de la faccion, despues de pasar por Vara de Rey, se internaron en la sierra.

Los valores públicos han quedado hoy en Bolsa á los precios siguientes: Consolidado interior 15,05. Idem exterior 18,00. Bonos del Tesoro 51,15. Acciones de ferro-carriles 27,80. Cambio sobre Paris 5,10. Londres 49,25.

ESPECTACULOS PARA HOY.

APOLO.—A las 8 1/2.—F. 143 de abono.—T. 1.º impar.—El anzuelo.—No mateis al alcalde.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—Funcion 27 de abono.—Turno 3.º—Una cancion de amor.

CIRCO (Bufos arderius).—A las 8 1/2.—F. 27 de abono.—T. 3.º—El rey Midas.

ESPAÑOL.—A las 8 1/2.—A beneficio del señor Ponzano.—Primer acto de las manzanas de oro.—Crisálida y mariposa.—Como el pez en el agua.

MARTIN.—A las 8 1/2.—La leyenda del diablo.

ESLAVA.—A las 8 1/2.—A beneficio de los dependientes del café de Granada.—El amante prestado.—La primera lágrima.—En el cuarto de mi mujer.—Por ir al baile.—Baile.

SECCION DE ANUNCIOS.

CONTRA EL REUMATISMO INCIPIENTE O CRÓNICO.

PODEROSO AGENTE DE BELLOTAS CON SÁVIA DE COCO, DEL MISMO INVENTOR. No busques en ningún país de la tierra, antiguo ni contemporáneo, un remedio tan barato y eficaz para combatir en pocas horas esa dolencia muscular y articular, incipiente ó crónica, como el «Aceite de Bellotas» privilegiado. Está certificado por varios médicos alópatas, homeópatas farmacéuticos, y recomendado por más de 800 periódicos de ambos mundos. (Inglaterra hace gran consumo). Se vende a 6, 12 y 18 rs. frasco en la única fábrica que existe del verdadero, calle de la Salud, núm. 9, patio, y Jardines 5, Madrid, con mi busto en la etiqueta y prospecto, porque hay ruines falsificadores, y en las 2.500 principales farmacias, droguerías y perfumerías del universo. El inventor L. de Brea y Moreno, proveedor general. Por mayor, 25 por 100 de descuento.

FABRICA DE TINTAS QUÍMICAS Y AROMÁTICAS.

GRANDES Y NUEVOS INVENTOS PARA ESCRIBIR Y COPIAR. Tinta violeta lilas, 5 reales frasco de ocho onzas. Tinta azul cielo, 5 reales frasco de ocho onzas. Tinta verde esmalte, 6 reales frasco de ocho onzas. Tinta negra habana azabache, 4 reales frasco de ocho onzas. Tinta cornalina, 8 reales frasco de ocho onzas. Tinta negra anglo-alemana, 5 reales frasco de ocho onzas. Tinta Rosa de Itria, 8 reales frasco de ocho onzas. Tinta diamantina, 8 reales frasco de ocho onzas. No se alteran, secan en el acto y dan duración a las plumas metálicas y de ave. Frascos de todos colores, para prueba, tintero, viaje y bolsillo a real uno. Jardines, 5, Madrid.—L. de Brea, inventor.

UNICO REMEDIO CONOCIDO EN LA TIERRA,

PARA LOS CALVOS, CANOS Y ALOPÉTICOS. El «Aceite de Bellotas» con savia de coco, privilegiado, ha patentizado en doce años y en millones de casos en todos los países de la tierra, que es el más inofensivo y poderoso de los descubrimientos hechos desde que el mundo existe, para hacer salir el pelo, conservar su caída en pocos días, robustecer el crecimiento, ocultar y prevenir las canas, conservar, dirigir una hermosa, lustrosa y sedosa cabellera. Se vende a 6, 12 y 18 reales frasco; por mayor se hace 25 por 100 de descuento. Calle de la Salud, 9, etc. pral, y en las 2.500 principales farmacias, droguerías y perfumerías de ambos emisferios. Está recomendada por los médicos alópatas, homeópatas, farmacéuticos y por más de 800 periódicos. Exíjase mi busto en la etiqueta y prospecto que hay misetables falsificadores. Inventor, L. de Brea y Moreno, proveedor universal.

NOTA. Tenemos el famoso café de Bellotas, para curar en una hora la diarrea, disenteria (pujos), a 12 rs. caja de una libra y 6 media, con mi busto en la etiqueta. NUEVOS POLVOS BLANCOS DE FRESA Y ROSA PARA EMBELLEZER EL ROSTRO DE LAS SEÑORAS. Inofensivos e imitables para blanquear el cutis con perfección ocultar manchas, pecas, espinillas, citatrices, viruelas, curar salpullido, escocido de niños, adultos y para dar a la tez, hasta una edad centenaria, los atractivos de una juventud que tan rápidamente desaparece.

Son un precioso talisman que da a la mujer elegancia, buen tono y la hermosura con que la antigüedad divinizó a la encantadora Venus. Son admirables para el teatro se adhieren fácilmente y se sostienen aunque haga aire.

El natural e irresistible deseo de parecer bellas y jóvenes se ha hecho comprar cosméticos con nombres y cajas bonitas, cuya base son el mercurio, la cal, el arsenico, el bismuto y otra multitud de sales metálicas que han dado por resultado el efecto contrario al que os prometían sus autores.

Estas sales suprimen las secreciones cutáneas, rechazan los humores que la naturaleza trata de eliminar por sus poros, y producen frecuentes envenenamientos más ó menos rápidos, pero siempre de funestos resultados.

Se venden.—En las calles de la Salud, 9, pral, y bajo, y Jardines 5, a 4 y 8 rs. frasco, Madrid.—Los pedidos a L. de Brea y Moreno. Por mayor 25 por 100 de descuento.

Nuevo extracto de FRESA y ROSA para colorete sonrosado y color de carne, a 4 y 3 rs. bote, que dura un año y dos años poniéndolo todos los días.

En Sevilla, perfumería La Oriental, de Pinto, calle Gallegos.

NUEVA Y GRAN INVENCIÓN.

AGUA INODORA DE ESCRITORIO Y TALLERES.

Quita en el acto las manchas de tinta en el papel, las manos, lienzo, madera, marmol y pavimentos, por lo que es utilísima a los escribidores, escribanos, amanuenses, secretarios, oficinistas, colegiales, comerciantes, tintoreros, marmolistas, planchadores, encajeras, lenceras, zapateros, guarnicioneros, curtidores y ama de casa. Puede usarse sin ninguna precaución, pues no ataca mas que a la tinta. Precio, 2, 4 y 8 reales frasco L. de Brea y Moreno. Calle de la Salud, 9, y Jardines, 6, Madrid, y en muchos almacenes de papel. Por mayor se hace 25 por 100 de descuento, tomando de doce frascos en adelante.

COMPANIA IBERO UNIVERSAL, Preciados, 74 duplicado, principal.

Ademas de los específicos que anuncia, pone a la venta: para la curación de la gota, de los reumatismos, de las articulaciones y de los músculos.

LICOR DEL DR. BOYER, DE PARIS.—TRATAMIENTO ESPECIAL Y NUEVO.—La acción es tan rápida como saludable; el resultado seguro es la desaparición del dolor. No contiene sustancia alguna nociva para la economía. Precio, 46 rs. frasco.

Resfriado, tos seca, gripe.

JARABE DE BREA FERRUGINOSO DE DUKEL, DE PARIS, compuesto de los mismos elementos que el licor de brea Guyot con la adición del hierro, pero mas agradable al paladar. Precio del frasco 16 rs.

Enfermedades secretas.

INYECCION DEL DR. MALTERRE, de la facultad de medicina de Paris.—Tratamiento infalible para obtener una curación radical y pronta. Precio del frasco, 20 rs.

PASTILLAS DE VIAJE DE LA FABRICA DE CHOCOLATES DE MATIAS LOPEZ, PALMA, NUMERO 8.

DEPOSITO CENTRAL, Puerta del Sol, número 15.—MADRID.

Las Pastillas de viaje que elabora el Sr. LOPEZ son tan a propósito, son tan convenientes para todo el que viaje, que más bien debiera llamárselas pastillas indispensables.

Están elaboradas de un exquisito chocolate, hecho expresamente para comerlo en crudo, y al objeto, de 64 a 80 pastillas entran en una libra, perfectamente empaquetadas cada una de por sí, que a la par de ser elegantes se conservan de seis a ocho meses.

No hay dulce, no hay confite que pueda reemplazar a la Pastilla de viaje de MATIAS LOPEZ; ellas desempeñan las funciones de reparar la flaqueza de estómago. El agua, que al que viaja tanto daño suele hacer por la variación propia de los puntos que recorre, tomando antes dos pastillas puede estar seguro le sentará bien; ningún mal efecto puede temer de un vaso de agua; ellas, en fin, entonan la debilidad del estómago, que por las horas imprevistas de las comidas suele afligir a la mayor parte de las personas, calman la tos y aun los padecimientos de la laringe, suavizan la garganta del polvo y miasmas que se aspiran en los viajes.

Se venden por libras a 12, 16 y 24 rs. libra, y en cajitas a 10, 12, 14 y 20 cada una.

En provincias y en varios puntos donde se expenden los chocolates de MATIAS LOPEZ, también hallará el público estas Pastillas de viaje, a los mismos precios que en la fábrica.

CONFITERIA DE LAS COLONIAS ARENAL, 8.

Gran variación en caramelos y pastillas de exquisito y grato aroma. Esclentes pastas de yema para postres. Dulces finos de yema, coco y toda clase de frutas. Cajas de mazapan en forma de anguilas y otras figuras de capricho, y turronec todas clases. Brunos de Portugal en cajas de lujo, de 12 a 80 rs. una. Cajas de frutas con piña de América, de 60 rs. en adelante. Ramilletes y platos montados de un gusto sorprendente y caprichoso. Completo y elegante surtido en cajas finas para dulces, de lo más nuevo que se confecciona en las mejores fábricas de Paris. Ricos quesos de almendra de Puerto-Príncipe, ya conocidos ventajosamente por los constantes favorecedores de esta casa. LAS COLONIAS, CARLOS PRAST, ARENAL, 8.

COLEGIO POLITÉCNICO ESPAÑOL.

DIRECTOR.—D. Mateo de la Riva y Cardus, doctor en teología, licenciado en las facultades de derecho civil, canónico y filosofía y letras, dignidad de dean de catedral, etc., etc.

Madrid: Desengaño, 25.

PROGRAMA DE LA ENSEÑANZA.

INSTRUCCION PRIMARIA ELEMENTAL Y SUPERIOR.

Segunda enseñanza completa.—Preparación para el grado de bachiller. Estudio de las asignaturas propias de las facultades de teología, derecho, filosofía y letras y ciencias exactas, físicas y naturales. Clases preparatorias para las carreras especiales, civiles y militares. Idiomas, dibujo, taquigrafía, gimnasia, música y piano, etc., etc. Se admiten internos, medio pensionistas y externos.

A LAS MADRES DE FAMILIA OULOPHILE

Jarabe para la detención de los niños calma inmediatamente los dolores, preserva de las convulsiones y anticipa la dentición. Depósito central en Paris: OULOPHILE, farmacéutico rue Montmartre, 151. EN MADRID, Comp. Ibero-Universal, Preciados, 74 dup., pral. EN BARCELONA, Dr. G. Formiguera, botica de la Estrella.

PRIMERA LINEA DE VAPORES ESPAÑOLES

OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA, PARA MANILA

El 10 de Mayo saldrá de Cádiz el nuevo y magnifico vapor español.

LEON.

Los billetes para el pasaje oficial solo se despachan en Madrid.

Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Galofre y compañía, en Barcelona.

MADRID: UROSAS, 8, TERCERO.

POMADA

eficaz y segura para las grietas y escoriaciones en los pechos durante la lactancia, preparada por D. Miguel Domínguez Roncal, doctor en farmacia en Valencia.

Los excelentes y rápidos resultados que se obtienen con dicha pomada en las grietas que se forman en los pechos de las madres y nodrizas, y que tan crueles dolores las causan, nos mueve a anunciarla al público, creyendo prestar un servicio a la humanidad.

Bastan cuatro ó cinco días para la curación de dicha dolencia.

En el prospecto que acompaña a cada pomito hay muchos certificados de varios profesores y particulares, tanto de Madrid como de provincias.

Vendese en Valencia en casa del inventor, Plaza de la Constitución. En Madrid, oficinas de farmacia del doctor Ferrari, Plazuela de San Ildefonso, y doctor Arribas, calle de Jacometrezo. Alcaete, Serano, Alcoy, Alfonso. Alicante, Rodríguez. Barcelona, botica de la Estrella, Bilbao, Monasterio. Badajoz, Pésini. Burgos, Barriocanal. Cartagena, Pico y Górmes, Castellón, Gil. Córdoba, Blanco. Granada, Rubio. Guadalupe, viuda de Orozco. Jativa, Soler. Logroño, Zardoya. Pamplona, Esparga. Plasencia (Extremadura), Rosado. Tarragona, Mata Castro. Santander, Vega. Soria, Torres. Tarragona, Cuelá. Tortosa, Oliva. Toledo, Lopez de Cristóbal. Valladolid, Perez Minguez. Villena, Carrasco. Vitoria, Arellano. Zaragoza, Enarcega. Zamora, Macho.

LOS CASTELLANOS, SILVA, 44.

En este establecimiento, que hay el mayor esmero en servir a sus favorecedores, se ha recibido una grande y variada partida de generos extremeños.

La baratura, buena calidad y elaboración de todos los artículos agrandar a los consumidores.

Longaniza, 6 rs. libra. Morcillas finas, 4 rs. idem. Jamon asturiano, 6 rs. id. Por piezas, 36 cuartos, id.

ESPECIALIDAD EN JUGUETES.

Gran bazar de Paris, Peligros, 1.

Bisutería de novedad en oro y doble, petacas, carteras, portamonedas, tarjeteros, perfumería, jaulas orientales, bastones, lamparas, arañas, quinqués y un gran surtido en juguetes de 2 a 2.000 rs. e infinidad de artículos a precios baratísimos.

PILDORAS DE HOGG

1.º PILDORAS NUTRIMENTIVAS DE HOGG CON PEPINA ACIDIFICADA, para las afecciones gastralgicas, dispepticas, etc., y los casos en que la digestión es difícil o imposible.

2.º PILDORAS DE HOGG CON PEPINA UNIDA AL HIERRO REDUCIDO POR ED HOUVENO, para las enfermedades crónicas y las afecciones que de ellas dependen (perdidas blancas, opilaciones, menstruación difícil y para fortalecer los temperamentos débiles).

3.º PILDORAS DE HOGG CON PEPINA Y PROTÓGENO FERROSO INALTERABLE, para las enfermedades escrofulosas, linfáticas y sifiliticas, la tisis, la escuezia clorótica y las afecciones atónicas generales de la economía.

HOGG, farmacéutico-químico, calle de Castiglione, 23, que es su único propietario y preparador. En frascos triangulares de 100 y 50 pildoras. Precio señalado en los frascos. En Madrid, Compañía Ibero-Universal, Preciados, 74 dup., pral., y Dr. Simoa.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y C

VARIACION DE SERVICIO DESDE ABRIL DE 1875.

LINEA TRASATLANTICA.

Para Puerto-Rico y la Habana: Salen de Cádiz los días 30 de cada mes. Salidas de Santander el 15 de id. Salidas de Coruña el 16 de id. (escala).

LINEA DEL LITORAL.

Por combinación con las salidas trasatlánticas. Salidas de Barcelona el 29 para Valencia, Alicante, Cádiz, Coruña y Santander; y de Santander el 16 para Coruña, Cádiz y Barcelona. AGENTES. Cádiz, A. Lopez y Comp.; Barcelona, D. Ripol y Comp.; Santander, Perez y Garcia; Coruña, E. Da Guarda; Valencia, Dart y Comp.; Alicante, Faes hermanos y Comp.; Madrid, Julian Moreno, Alcañá, 25.

LA RIOJANA, GRAN FABRICA DE CHOCOLATES A VAPOR (fuerza de 70 caballos.)

LOPEZ HERMANOS,

Dirección general en Málaga, Plaza de San Juan, 34 al 38.

SUCURSALES.

MADRID,

LOPEZ HERMANOS: Visitación, 2.

SEVILLA,

LOPEZ HERMANOS: Dados, 10.

La gran aceptación que vienen mereciendo en toda la Península nuestros chocolates, nos obligó, hace tres años, a establecer dos sucursales, para que, acortando las distancias, pudieran ser cumplidos los pedidos con la prontitud que este negocio requería. Esta medida fue beneficiosa a nuestros intereses y al nombre de nuestros chocolates; pues estos, conocidos hoy hasta en los pueblos mas insignificantes de la Península y en los principales de Ultramar, nos hace contar con 2.000 depósitos en los que se venden las 5.000 libras que fabricamos cada día. Debemos hacer constar, que si nuestros chocolates gozan de tan gran credito, es debido a que los artículos que empleamos son los más superiores y escogidos en la abundancia con que siempre los hay en Málaga, en cuyo punto está situada nuestra fábrica, la cual cuenta con las mejores máquinas conocidas hasta el día. Los chocolates de la Riojana se venden en toda la Península y en los principales puntos de Ultramar, a los precios de 4, 5, 6, 7, 8, 10 y 12 rs. libra, con canela y sin ella.

CAFES.—Cinco clases, en paquetes de cuatro onzas, perfectamente acondicionados para evitar su evaporación, y en cajas de lata de una libra.

TES.—Desde la clase corriente a la mas selecta.

FALSIFICACION

DE LAS

PILDORAS DE BLANCARD

Vender sabiendo un medicamento falsificado es hacerse cómplice de un falsario, es comprometer a menudo la salud del enfermo después de haber abusado de su confianza.

De resultados de los precios elevados del iodo, principal elemento de las Pildoras Blancard, se debe desconfiar ahora mas que nunca de los productos falsificados que se disimulan bajo nuestras marcas de fábrica. De que fraude, en efecto, no son capaces esos industriales que después de habernos robado nuestra firma han llevado su codicia hasta el punto de reemplazar el iodo de hierro por estroncio verde!!! En nombre de la moralidad y de la salud publica suplicamos aquí a nuestros clientes de asegurarse muy bien siempre de el origen de las pildoras que llevan nuestro nombre

Blancard

Farmacéutico, calle Bonaparte, 40 PARIS.

Las verdaderas Pildoras de Blancard se venden en todas las buenas Farmacias

ENFERMEDADES SECRETAS, CURACION CIERTA EN POCOS DIAS.

Por las grazeas de Savonille al bálsamo de copaiba puro, del doctor LEBEL (Andrés) farmacéutico de la facultad de Paris, 113, rue Lafayette. La Savonille LEBEL aprobada por las facultades de Medicina de Francia, de Inglaterra de Bélgica y de Italia, es infinitamente superior a todas las cápsulas e inyecciones, siempre poco activas ó peligrosas (estas últimas sobre todo por las estrecheces que ocasionan). Las grazeas de Savonille LEBEL de diferentes números, 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, constituyen una medicación completa apropiada a cada cual, a la antigüedad y a la gravedad de la enfermedad. La Savonille LEBEL, agradable de tomar, no fatiga jamás al estómago y produce siempre una curación radical en pocos días. Precio de los diversos números 3 y 4 francos. Depósitos en Madrid, Borrell hermanos, Sanchez Ocaña, Manuel R. Hernandez, Moreno Miquel, Just, Peligros, 4, y compañía Ibero Universal, Preciados, 74, duplicado, principal.

HEMORROIDAS

CURACION RADICAL

FOR LAS

Pildoras y Pomada de Escordio de doctor LEBEL (Andrés). Las Pildoras y Pomada de Escordio, aprobadas por las facultades de Medicina de Paris de Bélgica de Inglaterra y de Italia, autorizadas en Rusia por el Consejo del Imperio, están dotadas de propiedades muy notables; calman los dolores como por encanto; atajan las hemorragias ó cualquiera clase de flujos en pocos días (sin ningún peligro de repercusión).—El frasco de pildoras de Polvos de Escordio, 3 francos; de extracto de Escordio, 4 francos; de pomada de Escordio, 3 francos.—113, rue Lafayette, Paris.—En Madrid, Borrell hermanos, Sanchez Ocaña; R. Hernandez; Moreno Miquel; Just, Peligros, 4, y compañía Ibero Universal, Preciados, 74, duplicado, principal.

Dictámen favorable del Consejo de Sanidad de Francia.

VEJIGATORIO Y PAPEL DE ALBESPEYRES

Recomendados há 50 años por los mejores medicos.

EL VEJIGATORIO DE ALBESPEYRES es uno de los mas preciosos agentes de la terapéutica. Acción energética, producida siempre 12 horas a lo más, después de su aplicación en un estuche metálico, es de un transporte fácil, encuentran naturalmente su lugar en la cartera de médico que ejerce en el campo. Exigir la firma de Albespeyres sobre cada vejigatorio.

EL PAPEL DE ALBESPEYRES es la preparación mas cómoda para conservar los vejigatorios sin olor ni dolor. Por su acción siempre igual produce una supuración abundante y regular.— Cada hoja de papel llevará el nombre de Albespeyres.

Paris 78, faubourg Saint Denis y en todas las farmacias, donde se encuentra igualmente las CAPSULAS RAQUIN. Depósito general, en Madrid, compañía Ibero Universal Preciados 74 duplicado principal.

DESINFECTANTE ANTI-MIASMÁTICO

CIATRIZANTE DE LAS HERIDAS.

COALTAR SAPONINADO LEBEUF.

Adoptado por los Hospitales de Paris y los de la Marina Francesa. Este excelente tóxico, posee una eficacia verdaderamente maravillosa en las fiebres gangrenosas y escrofulosas, los cánceros ulcerados, antrax, antrax, etc. Se le emplea más ó menos diluido en agua en compresas, lociones, inyecciones, gargarismos, una eficacia especial para purificar el ambiente y ahuyentar los miasmas desprincipalmente en tiempo de epidemia.

Fabrica en Bayona (Francia) en casa del Sr. LEBEUF, farmacéutico de primera clase.— Depósitos: en Paris 25 calle Raimur; en Madrid, Moreno Miquel, Hernandez y la compañía Ibero-Universal, Preciados, 74 duplicado, principal, donde se encuentra también la esencia de cancha azul para hacer instantáneamente el coque de canchaleca contra las congestiones, la dispepsia, para purificar el sangre, etc.